
ACTA DE LA SESIÓN EXTRAORDINARIA DEL H. CONSEJO ACADÉMICO DE LA 

ESCUELA DE BACHILLERES, FECHA 11 DE AGOSTO DE 2022. -------------------------------------  

 ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

En videoconferencia a través de la plataforma Zoom siendo las 10:30 horas del 11 de agosto de 2022, 

inicia la Sesión Extraordinaria del H. Consejo Académico de la Escuela de Bachilleres, presidiendo el 

M. en ED. Jaime Nieves Medrano, Presidente del H. Consejo Académico. Bajo el siguiente orden del 

día: I. Lista de asistencia y declaración de quórum. II. Presentación y en su caso aprobación del nuevo 

Plantel Tolimán del Bachillerato Mixto. -----------------------------------------------------------------------------  

 ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Se encuentran presentes los siguientes Consejeros: Mtra. Lucia Valencia García, Consejera Universitaria 

Catedrática; Mtra. Viviana Briones Lara, Consejera Académica Catedrática; Mtra. Cecilia Cabello 

Méndez, Consejera Académica Catedrática; Mtra. Karina Paola García Mejía, Consejera Académica 

Catedrática; Mtro. Marco Antonio Morales Arcaute, Consejero Académico Catedrático; Mtro. José Luis 

Perea Pacheco, Consejero Académico Catedrático; C. Erika Jocelyn Rodríguez Cortes, Consejera 

Universitaria Alumna; C. Magaly Villeda Cabrera, Consejera Universitaria Alumna; C. María Fernanda 

Rayas Ramírez, Consejera Académica Alumna; C. María Fernanda Ríos Mata, Consejera Académica 

Alumna; Lorena Ugalde Velázquez, Consejera Académica Alumna; Paola Rivera Gutiérrez Consejera 

Académica Alumna y la M. en C. Rita Ochoa Cruz, Secretaria del H. Consejo Académico, Quien Da Fe.  

 ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

I. Lista de asistencia y declaración de quórum legal. M. en C. Rita Ochoa Cruz: “Buen día a todos 

los que nos acompañan el día de hoy jueves 11 de agosto del 2022, damos inicio a la sesión 

extraordinaria de nuestro H. Consejo Académico de la Escuela de Bachilleres. En los términos de la 

convocatoria emitida vamos a hacer el pase de lista el cual haremos de forma nominal le suplico los 

consejeros que el oír su nombre manifiesta en su presencia. Por parte de los Consejeros docentes 

tenemos: ¿Mtra. Viviana Briones Lara?” ----------------------------------------------------------------------------- 

 ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------   

Mtra. Viviana Briones Lara: “Presente” --------------------------------------------------------------------------- 

 ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

M. en C. Rita Ochoa Cruz: “¿Mtra. Cecilia Cabello Méndez?” ------------------------------------------------ 

 ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Mtra. Cecilia Cabello Méndez: “Presente” ------------------------------------------------------------------------ 

 ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

M. en C. Rita Ochoa Cruz: “¿Mtra. Karina Paola García Mejía?” --------------------------------------------- 

 ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Mtra. Karina Paola García Mejía: “Presente” -------------------------------------------------------------------- 

 ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

M. en C. Rita Ochoa Cruz: “¿Mtra. María De Los Ángeles Patricia Bárcenas Flores?” -------------------- 

 ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Mtra. María De Los Ángeles Patricia Bárcenas Flores: “Presente” ------------------------------------------ 

 ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
M. en C. Rita Ochoa Cruz: “¿Mtro. Marco Antonio Morales Arcaute?” -------------------------------------- 

 ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Mtro. Marco Antonio Morales Arcaute: No responde ---------------------------------------------------------- 

 ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

M. en C. Rita Ochoa Cruz: “¿Mtro. José Luis Perea Pacheco?” ------------------------------------------------ 

 ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Mtro. José Luis Perea Pacheco: “Presente” ----------------------------------------------------------------------- 

 ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  



M. en C. Rita Ochoa Cruz: “Por los consejeros alumnos. ¿C. María Jessica Hernández Pérez?” --------- 

 ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

C. María Jessica Hernández Pérez: No responde ---------------------------------------------------------------- 

 ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

M. en C. Rita Ochoa Cruz: “¿C. Juan Esteban Moncada Merino?” -------------------------------------------- 

 ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

C. Juan Esteban Moncada Merino: No responde ---------------------------------------------------------------- 

 ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

M. en C. Rita Ochoa Cruz: “¿C. María Fernanda Rayas Ramírez?” ------------------------------------------- 

 ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

C. María Fernanda Rayas Ramírez: “Presente” ----------------------------------------------------------------- 

 ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
M. en C. Rita Ochoa Cruz: “¿C. María Fernanda Ríos Mata? -------------------------------------------------- 

 ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
C. María Fernanda Ríos Matas: No responde -------------------------------------------------------------------- 

 ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

M. en C. Rita Ochoa Cruz: “¿C. Lorena Ugalde Velázquez?” -------------------------------------------------- 

 ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

C. Lorena Ugalde Velázquez: No responde ------------------------------------------------------------------------ 

 ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

M. en C. Rita Ochoa Cruz: “¿C. Paola Rivera Gutiérrez?”------------------------------------------------------ 

 ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

C. Paola Rivera Gutiérrez. “Presente” ------------------------------------------------------------------------------  

 ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

M. en C. Rita Ochoa Cruz: “Por lo que se declara quórum legal para llevar a cabo a la sesión 

convocada, les agradezco su participación en esta convocatoria. Le informó a este consejo que contamos 

con siete consejeros académicos presentes, también contamos con la presencia de nuestras consejeras 

universitarias: las alumnas Erika Jocelyn Rodríguez Cortés y Magaly Villeda Cabrera, muchas gracias. 

También la maestra Lucía Valencia García, bienvenidos todos. Se agradece la presencia también de los 

Coordinadores de las diferentes modalidades y planteles de nuestra Escuela de Bachilleres; así como los 

responsables de las diferentes áreas administrativas y el Coordinador del CEEMS”. -------------------------  

 ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

II. PRESENTACIÓN Y EN SU CASO APROBACIÓN DEL NUEVO PLANTEL TOLIMÁN 

DEL BACHILLERATO MIXTO. M. en C. Rita Ochoa Cruz: “Nuestro único punto a tratar en el 

orden del día, es la presentación y en su caso aprobación del nuevo Plantel Tolimán del Bachillerato 

Mixto, es por esto que los convocamos a este Consejo Extraordinario. Ya en algunas ocasiones han 

escuchado que tanto la Doctora como el maestro Jaime, han estado platicando o presentando esta 

noticia, de que buscamos la apertura el Plantel Tolimán en la modalidad de Bachillerato Mixto. Estamos 

haciendo ahorita en este momento la solicitud de apertura para este plantel, y los antecedentes que 

tenemos es que desde el 2018 en Tolimán, la Universidad ha estado trabajando tanto en proyectos de 

investigación y académicos junto con este Municipio para la mejora del mismo. También se ha creado el 

CORESU que es un corredor regional de formación integral para la sustentabilidad en el estado de 

Querétaro, y será en la zona semidesierto Sierra Gorda que serían los Municipios de Tolimán y 

Cadereyta. Desde inicios de este año, junto con el maestro Jaime y el maestro Antonio Cárdenas que es 

el Coordinador del Bachillerato Mixto, se han tenido pláticas con las autoridades de este Municipio para 

que la Escuela de Bachilleres pueda ofertar alguna modalidad en este Municipio. Recuerden que nuestro 

Bachillerato en la modalidad Mixta, recibe alumnos mayores de edad, de 18 años en adelante, la mitad 

de la población en este Municipio tiene más de 25 años, según el INEGI en el 2020. También revisamos 

que tiene con cinco Instituciones de Nivel Medio Superior, que son: Tres Colegios de Bachilleres y dos 



Tele bachilleratos y que su eficiencia terminal en el último año va desde el 41.9% hasta el 80%, según la 

USEBEQ en el 2021. Nos fuimos a revisar el promedio que se tenía de eficiencia terminal en estas 

Instituciones de Media Superior y observamos que el promedio es del 69%, es como el promedio del 

estado, pero en algunas de estas Instituciones manejan menos del 40% en este rubro. En la población 

objetiva a la que nos queremos dedicar, bueno de lo que encontramos es que mayor de 15 años, no 

cuentan con Educación Media Superior, solamente el 20.7% está inscrito a la Educación Media 

Superior. Por estas características considera la Escuela de Bachilleres que es un plantel donde se puede 

atender estas necesidades. ¿Qué recursos son con los que contamos en este momento? Pues hay una 

donación ya de cinco hectáreas en el Municipio y donde se tendrían las clases por el momento, a dos 

años está un comodato de un edificio nuevo donde nos están prestando cuatro salones, dos módulos de 

baños, un espacio para bodega y tres espacios para oficina además de un vestíbulo; por supuesto la 

biblioteca digital y la dirección de Innovación y Tecnología de la Información DITI, también estaríamos 

contando con ellos para poder llevar a cabo este plantel. En cuanto a los recursos humanos, pues ya los 

docentes que han estado trabajando en la impartición de diplomados en Tolimán, pues podrían 

apoyarnos, ya platicamos con ellos. También contamos con ellos para que se lleve a cabo este plantel, no 

haya ningún problema y, además, pues todo el aparato que tiene ya formado la Escuela de Bachilleres, la 

Coordinación del Bachillerato Mixto por supuesto, formación de profesores, el FOCREA e Informática 

Educativa que ha trabajado sin cesar desde la pandemia. El mismo Municipio también proporciona 

personal administrativo de apoyo para llevar a cabo las cosas del plantel. Solamente para recordar los 

datos del programa que pretendemos que allá se aplique es Bachillerato Mixto, lo conocemos como 

PRE21, el certificado que se obtiene es un certificado de Bachillerato de Nivel Medio Superior, tiene 5 

cuatrimestres de duración y el ingreso es cuatrimestral. Este programa ya fue aprobado, presentando esta 

modificación en Consejo Universitario en septiembre del 2020. ¿No sé si tengan algún comentario sobre 

esta propuesta de solicitud para que se aperture el plantel Tolimán en la modalidad de Bachillerato 

Mixto? Si alguien quiere hacer algún comentario, agregar cosas; maestro Jaime, maestro Antonio 

Cárdenas que están por aquí, por favor”. ----------------------------------------------------------------------------- 

 ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

M. en ED. Jaime Nieves Medrano: “Comentarles, ahorita los trámites que nos están solicitando que 

lleguemos a realizar, pues son varias etapas, es por lo que ahorita ustedes fueron convocados. El día de 

ayer tuvimos la reunión con el comité técnico donde también se les presentó esta solicitud, ya fue 

aprobado a través del comité, ahorita necesitamos también en caso de que ustedes así lo decidan, la 

aprobación por parte del Consejo y para continuar con los trámites ante el Comité de Planeación. 

Entonces, es una serie de trámites que debemos de llevar. Recordemos también, ahorita hacía mención la 

maestra Rita, respecto a que la Doctora entre su proyecto, entre su visión la Universidad es acercar la 

Universidad a todos los Municipios. El Municipio de Tolimán ha tenido este apoyo por parte de 

CORESU por parte de un grupo de investigadores, sin embargo, ellos ya desean evolucionar hacia las 

clases, hacia grupos y también tiene proyectado alguna licenciatura en un futuro cercano, la Doctora, sin 

embargo, ahorita nosotros estaríamos comenzando con el Bachillerato. La donación de las cinco 

hectáreas obviamente es un terreno todavía, es terreno, es un predio, sin embargo, el Municipio ahorita 

se comprometió a través de un comodato a prestarnos instalaciones por los próximos dos años, entonces 

esa es la propuesta. Nosotros de momento no estamos contemplando abrir Escolarizado, porque cuentan 

con bastante oferta educativa del nivel Medio Superior, sin embargo, de acuerdo a la estadística que nos 

presentó la maestra Rita, tenemos una gran cantidad de personas de ahí del Municipio, en donde 

solamente el 20% tiene la preparatoria y que más de la mitad de estas personas son mayores de 25 años; 

por lo tanto, tendríamos por ahí ese espacio, además ya el maestro Toño Cárdenas ha estado haciendo 

una investigación, ha estado yendo junto con su equipo administrativo a hacer la presentación, a hacer 

una campaña constante para ofertar el Bachillerato y en caso de que todo marché bien, es probable que 

en septiembre abramos esta generación. El ingreso ahí sería generacional, es decir, abrimos esta 

generación y hasta que transcurran los cinco cuatrimestres se volvería a ofertar otro grupo, o a menos de 



que sí exista la demanda se podría abrir nuevamente, pero de momento como lo tenemos contemplado es 

trabajarlo de esta manera. ¿De acuerdo?, gracias maestra Rita”. ------------------------------------------------- 

 ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

M. en C. Rita Ochoa Cruz: “Gracias maestro Jaime, ¿Hay algún comentario o duda sobe esta solicitud 

consejeros?”. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------    

Mtra. María De Los Ángeles Patricia Bárcenas Flores: “Yo tengo una duda, ¿Comodato es que se los 

van a prestar dos años y después ya pasa a la Universidad? ¿Es lo que nos quieren decir?”. ---------------- 

 ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

M. en C. Rita Ochoa Cruz: “No, que tendríamos dos años para que en el terreno donado se haga el 

edificio para este plantel”. ---------------------------------------------------------------------------------------------- 

 ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Mtra. María De Los Ángeles Patricia Bárcenas Flores: “A esa es la condición que se está poniendo”. 

 ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

M. en C. Rita Ochoa Cruz: “Bueno esa es como la intención”. ------------------------------------------------ 

 ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Mtra. María De Los Ángeles Patricia Bárcenas Flores: “Bueno pues que todo vaya bien”. ------------- 

 ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

M. en C. Rita Ochoa Cruz: “Si no hay algún otro comentario y conforme el artículo 60º del estatuto 

orgánico, les pido nuestros miembros del Consejo expresen su decisión para esta solicitud ¿Algún voto 

en contra o abstención?”. ----------------------------------------------------------------------------------------------- 

 ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Consejeros Académicos: “No”. -------------------------------------------------------------------------------------- 

 ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

M. en C. Rita Ochoa Cruz: “De no ser así, le informo a los presentes que esta solicitud ha sido 

aprobada por unanimidad. Agradezco el apoyo de la Doctora Conchita y del FOCREA para elaborar este 

documento que nos están solicitando y pues sin otros asuntos que tratar damos por terminar a la sesión 

de este Consejo Académico Extraordinario y les agradecemos su presencia”. --------------------------------- 

 ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

No habiendo más asuntos que tratar, la M. en C. Rita Ochoa Cruz, Secretaria del H. Consejo Académico 

de la Escuela de Bachilleres, da por terminada esta Sesión Ordinaria, siendo las diez con cuarenta y siete 

horas del día once de agosto del dos mil veintidós. 
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